
ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

NOMEN ADJECTĪVUM



Прилагательные 
I-II склонения

три родовых окончания: 
-us, -er (m) ; - a (f) ; -um (n). 

Словарная запись: 
bonus, a, um (хороший); 
niger, gra, grum(черный). 



bonus, a, um (хороший)

bonabonæbonibonumbonaboneVoc.
bonisbonisbonisbonobonabonoAbl. 
bonabonasbonosbonumbonambonumAcc. 

bonisbonisbonisbonobonæbonoDat. 

bonorumbonarumbonorumbonibonæboniGen.
bonabonæbonibonumbonabonusNom. 
nfmnfm

Pluralis Singularis Casus 



Прилагательное обязательно 
согласуется в роде с 

существительным, к которому оно 
относится.

Оно может не совпадать с ним по типу 
склонения: 

poeta(I)Romanus (II) (римский поэт). 



МЕСТОИМЕНИЯ
PRONOMINA



Личные местоимения
Pronomĭna personalia

vobisnobisAbl. 

vosnosAcc. 

vobisnobisDat. 

vostri, vostrum nostri, nostrum Gen. 
vosnosNom. Pl.
temeAbl.
temeAcc.
tibimihiDat.
tuimeiGen.

tuegoNom.Sg.

Persona secundaPersona prīmaCasusNumĕrus



• В форме Abl. предлог  cum ставится в 
постпозицию и пишется слитно: mecum 
со мной 



Притяжательные местоимения
Pronomĭna possessīva

Морфологически относятся к типу 
прилагательных I-II склонения. 

Как и в новых европейских языках, 
притяжательное местоимение 

соответствует лицу подлежащего: 
amo amīcum meum я люблю моего друга.



Притяжательные местоимения
Pronomĭna possessīva

• meus, mea, meum
• tuus, tua, tuum
• suus, sua, suum
• noster, nostra, nostrum
• vester, vestra, vestrum

• мой, моя, мое
• твой, твоя, твое
• свой, своя, свое
• наш, наша, наше
• ваш, ваша, ваше



Указательные местоимения
Pronomĭna demonstratīva

• hic, haec, hoc этот, эта, это (указывает 
на наиболее близкий предмет);

• iste, ista, istud (указывает на предмет, 
связанный со вторым лицом);

• ille, illa, illud (указывает на наиболее 
отдаленный предмет);

• is, ea, id (предполагает последующее 
относительное местоимение: тот, 
который).



Указательные местоимения
Pronomĭna demonstratīva

illisillo, illa, illudAbl.

illos, illas, illaillum, illa, illudAcc.

IllisilliDat.

illorum, illarum, illorumillīusGen.

illi, illae, illaille, illa, illudNom.

PlurālisSingulārisCasus



Определительные местоимения
Pronomĭna determinatīva

• ipse, ipsa, ipsum - сам, сама, само  
(склоняется по типу  ille);

• idem, eadem, idem - тот же, он же 
(склоняется по типу  is+dem).



Относительное местоимение 
Pronōmen relatīvum

• qui, quae, quod - который. –ая, –ое (как 
прилагательное) или кто, что (как 
существительное).

• Сочетание с cum : quocum (с которым). 



Вопросительные местоимения
Pronomĭna interrogatīva

• qui, quae, quod употребляется как 
вопросительное прилагательное 
который, –ая, -ое; какой, -ая, ое?

• quis, quid – вопросительное 
местоимение-существительное кто? 
что? (только Sg.). Склоняются как qui, 
quae, quod.



Отрицательные местоимения
Pronomĭna negatīva

• nemo никто (только Sg.): Gen. nullius 
(nemĭnis) ; Dat. nemĭni (nulli) ; Acc. 
nemĭnem ; Abl. nemĭne.

• nihil ничто (только Sg.): Gen. nullius rei 
(nihili) ; Dat. nulli rei ; Acc. nihil ; Abl. nihilo 
(nulla  re).



Неличные формы глагола

• Particīpium perfecti passīvi 
• Particīpium futūri actīvi 
• Particīpium praesentis actīvi 
    



Неличные формы глагола

• Particīpium perfecti passīvi 
    основа супина + родовые окончания us, 

a, um. 
    E.g. :  ornatus, a, um; monitus, a, um



Неличные формы глагола

• Particīpium futūri actīvi 
    основа супина + суффикс – ūr + род. 

оконч. us, a, um. 
    Выражает намерение совершить 

действие. 
    E.g. : Ave Caesar, moritūri te salutant ! 

Да здравствует Цезарь, идущие на 
смерть приветствуют тебя!



Неличные формы глагола

• Particīpium praesentis actīvi 
    основа инфекта + суффиксы –nt 

(I-IIспр.) и -ent (III-IV спр.). 
    E.g. : ornans, ornantis - украшающий, 

faciens, facientis – делающий.
      Склоняются по  III гласному типу.



Синтаксис страдательной 
конструкции

Действительная 
конструкция 

• Подлежащее (Nom.) 

• Прямое дополнение 
(Acc.) 

• Сказуемое (Act.) 

Страдательная 
конструкция 

• Косвенное 
дополнение (Abl.) 

• Подлежащее (Nom.)
 
• Сказуемое (Pass.)
(согласуется с новым 

подлещащим) 



Личные окончания 
действительного и 

страдательного залогов

- ntur 3 pers. - tur - nt 3 pers. - t 

- mĭni 2 pers. - ris - tis 2 pers. - s 

- mur 1 pers. - or, - r - mus 1 pers.  –o, -m

Plur. Sing. Plur. Sing. 
Genus passīvum Genus actīvum 



Синтаксис страдательной 
конструкции

• E.g. : Друзья 
украшают жизнь 

     N. Pl.       Acc. Sg.     Pl. Act. 
• Amici vitam ornant. 

• Жизнь украшается 
друзьями.

       
        N. Sg.         Abl. Pl.          Sg. Pas. 

• Vita ab amicis ornatur. 



Тип аблятива определяется вопросом: 
• кем? (Abl. auctōris)  или 
• чем? (Abl. instrumenti). 

В случае Abl. auctōris употребляется 
предлог a или  ab, если слово 
начинается с гласной буквы. 



Преобразуйте действительную 
конструкцию в страдательную

•Stellae nautis viam monstrant.

•Via a stellis nautis monstratur.



• Omnia mea mecum porto 
• Nota bene!
• Festina lente!
• Vade mecum!
• Cognosce te ipsum!
• Medice, sana te ipsum!
• Tertium non datur.
• Volens, nolens.



Задание на семинар 

• С.234 Раздел V. Упр.1,2 Тексты А (1-10)
• С.237 Раздел VI. Упр. 1,2 Тексты А 

(1-10).


